



Santiago Hernández Ruiz

Fuente: http://www.enciclopedia-aragonesa.com/recurso.asp?recurso_id=5060

Santiago Hernández Ruiz (Atea, 1901 - Valderrobres, 1988) fue pedagogo y político. Su labor teórica en el campo de la pedagogía lo convirtió en una de las figuras señeras de la educación española del siglo XX. Estudió Magisterio en Zaragoza, donde trabajó además en diversas empresas editoriales. Ejerció como maestro en Paniza entre 1925 y 1930. Continuó su carrera docente en Madrid y en Teruel. Militó en el Partido Republicano Radical Socialista y en Unión Republicana, y era miembro de la Unión General de Trabajadores (UGT). Durante la II República (1931-1936) fue presidente de la Comisión de Estudios Pedagógicos y de la Asociación Nacional del Magisterio. El editor Luis Sánchez Sarto lo convocó para colaborar en la redacción del *Diccionario de Pedagogía Labor* que Editorial Labor lanzó al mercado en 1936. En 1937 fue designado Secretario General de Instrucción Pública de la República.

En julio de 1939 se exilió en México, donde se relacionó inmediatamente con el ambiente educativo y editorial. Fue docente en la Escuela Normal Rural de Roque, en el Instituto Hispano-Mexicano Ruiz de Alarcón, en el Colegio de Madrid y en la Escuela Nacional de Maestros. En 1947 fue designado miembro del Consejo Técnico de la Dirección General de Enseñanza. Entre 1957 y 1967 trabajó como experto de la UNESCO para el proyecto de esa organización sobre la educación en Hispanoamérica. Desde 1967 fue docente en la Universidad Nacional Autónoma de México.

Sin embargo, su trabajo teórico –centrado en resaltar el valor espiritual de la educación y la importancia del maestro como agente central de la labor educativa– y su experiencia previa en el ámbito editorial, permitieron que se afanzara su prestigio como teórico de la pedagogía. En Ciudad de México fue muy fructífera su relación con diversos proyectos editoriales promovidos por exiliados españoles. Gracias a su antigua relación con Manuel Sánchez Sarto llegó a la Editorial Atlante, la empresa que Sánchez Sarto y Estanislau Ruiz i Ponsetí fundaron en 1939 para impulsar las obras de intelectuales y científicos vinculados al PSUC y para promover el auxilio económico para exiliados comunistas en México. Si bien la editorial publicó trabajos de ficción como *Destierro*, *Sonetos*, *Décimas concéntricas* y *Excéntricas*. *Burlas y veras castellanas* (con prólogo de Azorín) (1942) y *Nueve sonetos y tres romances con una carta rota, incoherente e impertinente a Alfonso Reyes* (1952), de Juan José Domenchina; *Poemas* (1952), de Ida Gramcko; *¿No era mi hijo?* (1953), de Madeleine Joye, versión española de Margarita Nelken; o *El salario del miedo* (1954), de Georges Arnaud (traducción y notas de José López y López), el catálogo tiende a la publicación de obras científicas y de divulgación, como *Cooperativas, talleres, huertos y granjas escolares* (1940), de Domingo Tirado Benedí; *Diccionario de Filosofía* (1941), de José Ferrater Mora; *Diccionario de química* (1943), de Stephen Miall, traducido y anotado por José Giral; *Tratado de anatomía patológica* (1946), de Isaac Costero; *Acuarelas* (1935-1945) (1946), de Diego Rivera o *Pediatría práctica* (1952), de José Barón Fernández. Esta elección convirtió a Atlante en un entorno ideal para la producción intelectual de Hernández Ruiz. Para esta editorial, considerada una de las más prestigiosas y rentables del exilio español en México, Hernández Ruiz dirigió, junto al también pedagogo Domingo Tirado Benedí, la obra en dos volúmenes *La Ciencia de la Educación* (1940), trabajo que se convertiría en uno de los títulos más importantes de su obra pedagógica y del catálogo de la editorial.

Santiago Hernández también colaboró intensamente con las editoriales Herrero Hermanos y Luis Fernández G., que más tarde se convertiría en Fernández Editores. De la vinculación con estas dos editoras debemos mencionar para Luis Fernández G.: *Nosotros, libro de lectura para tercer año* (1951); *Amanecer, libro de lectura para primer año*; *Primeras Luces, libro de lectura para segundo año*; *Curiosidades y Ejemplos, libro de lectura para cuarto año*; *Continente, libro de lectura para quinto año* y *Cultura y Espíritu, libro de lectura para sexto año* (todos de 1952) y, para Herrero Hermanos: *Aritmética y Nociones de Geometría, primer ciclo*; *Aritmética y Nociones de Geometría, segundo ciclo*; *Aritmética y Geometría, tercer ciclo* e *Historia de América, quinto año* (todos de 1952).

Sus trabajos para esas casas editoriales, que fueron elegidos como textos de enseñanza por la Secretaría de Educación Pública azteca, ayudaron a convertir a Santiago Hernández Ruiz en un referente prestigioso en el campo de la educación y la pedagogía y en un autor rentable para el mercado del libro Mexicano. Para UTEHA (Unión Tipográfica Editorial Hispano Americana), la editora que José María González Porto había fundado en Ciudad de México en 1937, Hernández Ruiz dirigió *Metodología General de la Enseñanza* (1949) y *Organización Escolar* (1954).

Además de las obras mencionadas, la producción científica de Hernández Ruiz destaca por los siguientes títulos: *Antología pedagógica Platón* (Luis Fernández G., 1957), *La clase* (Fernández Editores, 1960), *La escuela y el medio* (Secretaría de Educación Pública de México, 1945) y *Psicopedagogía del interés: estudio histórico, crítico, psicológico y pedagógico del concepto más importante de la pedagogía contemporánea* (UTEHA, 1950).

Marcela Lucci

Universitat de Girona / Pontificia Universidad Católica Argentina

Selección bibliográfica

- CARDA ROS, Rosa María y Faustino LARROSA MARTÍNEZ (2007). *La organización del centro educativo: Manual para maestros*. México: Editorial Club Universitario, p. 14.
- CASTAÑEDA RINCÓN, Javier (2006). *La enseñanza de la geografía en México: una visión histórica, 1821-2005*. Ciudad de México: Plaza y Valdés, p. 108.
- CERRILLO TORREMOCHA, Pedro C. y María Teresa MIAJA (coords.) (2013). *La literatura infantil y juvenil española en el exilio mexicano*. San Luis de Potosí: El Colegio de San Luis, p. 237.
- DE BATTISTI, Pablo Jesús (2011). «Clasificaciones de la Pedagogía General y Pedagogías Específicas: un análisis de las demarcaciones efectuadas por especialistas del campo pedagógico», en: http://ecpuna.fahce.unlp.edu.ar/actas/De_Battisti-Pablo_Jesus.pdf
- DÍAZ BARRIGA, Ángel (comp.) (1993). *El Examen: textos para su historia y debate*. Ciudad de México: Plaza y Valdés.
- ELIZER IXBA, Alejos (2013). «La creación del libro de texto gratuito en México (1959) y su impacto en la industria editorial de su tiempo. Autores y editoriales de ascendencia española», *RMIE (Revista Mexicana de Investigación Educativa)*, n.º 8, pp. 1.189-1.211.
- HERNÁNDEZ DÍAZ, José María (2002). «Maestros, inspectores y pedagogos en el exilio español de 1939». En José María BALCELLS y José Antonio PÉREZ BOWIE (eds.). *El exilio cultural de la Guerra Civil, 1936-1939*. Alicante: Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes. Disponible en: <http://www.cervantesvirtual.com/obra/el-exilio-cultural-de-la-guerra-civil-19361939--0/>
- «Hernández Ruiz, Santiago», en http://www.calatayud.org/enciclopedia/santiago_hernandez.htm.
- JUAN BORROY, Víctor Manuel (2001). «El pedagogo aragonés Domingo Tirado Benedí», en http://www.unizar.es/cce/vjuan/domingo_tirado.htm.
- (2002). «Introducción». En Alejandro TIANA FERRER y Víctor Manuel JUAN BORROY (eds.). *Santiago Hernández Ruiz (1901–1988) y la educación de su tiempo. Miradas desde un centenario*. Zaragoza: UNED. Disponible en: http://www.unizar.es/cce/vjuan/centenario_hernandez.htm

- LÓPEZ-OCÓN, Leoncio (2013). «La editorial Atlante: claves de una iniciativa cultural de los republicanos españoles exiliados», *Laberintos. Revista de estudios sobre los exilios culturales españoles*, n.º 15, pp. 129-155.
- (2015). «Entre dos continentes o de cómo se fundó en 1939 la editorial republicana Atlante», en <http://www.geocritiq.com/2015/01/entre-dos-continentes-o-de-como-se-fundo-en-1939-la-editorial-republicana-atlante/>.
- SANDOVAL, Rosa María (1991). «La carrera de Filosofía de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Análisis de la Institucionalización de la disciplina (1955-1972)». En Concepción BARRÓN TIRADO *et al.* *La formación y el desempeño profesional del licenciado en educación: un estudio comparativo avances de investigación 1989 - 90*. Ciudad de México: UNAM, pp. 53-54.
- «Santiago Hernández, nuestro pedagogo más universal», en http://www.calatayud.org/noticias/DICIEMBRE-01/121201_1.htm.
- «Santiago Hernández Ruiz», en <http://www.enciclopedia.cat/EC-GEC-0032513.xml>.
- «Santiago Hernández Ruiz (Atea, 1901 - Valderrobres, 1988)», en <http://atea.webcindario.com/paginas/SantiagoHernandezRuiz.htm>.
- VIÑAO FRAGO, Antonio (2004). *Escuela para todos: educación y modernidad en la España del siglo XX*. Madrid: Marcial Pons Historia.

Para citar este documento: Lucci, Marcela (2017). «Semblanza de Santiago Hernández Ruiz (Atea, 1901 - Valderrobres, 1988)». En *Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes - Portal Editores y Editoriales Iberoamericanos (siglos XIX-XXI) - EDI-RED*: <http://www.cervantesvirtual.com/obra/santiago-hernandez-ruiz-atea-1901--valderrobres-1988-semblanza-846930/>